



## Editorial / Revista CARDINALIS N° 7

CARDINALIS es una publicación semestral y *on-line* del Departamento de Geografía de la Facultad de Filosofía y Humanidades (FFyH) de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC). En cada uno de nuestros números apostamos a la construcción y conformación de un espacio en donde se divulguen conocimientos y enriquezca la transdisciplinariedad en la academia a través del reunir trabajos y contribuciones originales de investigaciones tanto del campo geográfico como de otras Ciencias Sociales y Ambientales, contando con una diversidad de perspectivas y abordajes sobre distintos tópicos y temáticas que abren un abanico de estudios y propuestas en torno a diversas problemáticas. Y también a posibilitar una mayor apertura a los saberes y conocimientos extra-académicos, sumando las experiencias de -y- con comunidades y organizaciones sociales de base, foros, debates y “conversaciones” con todxs aquellxs que desde sus propias prácticas generan conocimientos socioespaciales.

En este número han compartido con nosotrxs sus contribuciones:

**Agustín Ávila Romero** y **León Enrique Ávila Romero**, quienes realizan un análisis sobre las reconfiguraciones y dinámicas socioespaciales que suceden en Chiapas por la profundización del modelo extractivista de recursos naturales en torno a la declaratoria como Zona Económica Especial del puerto Chiapas, México. Allí hacen hincapié en la expansión geográfica del capital como uno de los elementos constitutivos de la actual ampliación de los procesos colonizadores que se viven en la zona de estudio.

**Juan Carlos Radovich** junto a **Silvia Valiente** estudian las disputas que se desarrollan en Norpatagonia (provincia de Neuquén) con la explotación hidrocarburífera Vaca Muerta y en la gran área del macizo del Deseado en la Patagonia austral argentina (centro-norte de la provincia de Santa Cruz) con la explotación minera metalífera. En el trabajo hay énfasis los debates en torno a la cuestión del desarrollo y lo abordan desde perspectivas críticas de Latinoamérica.

**Nicolás Trivi**, en su trabajo “El turismo como vehículo de las políticas de desarrollo territorial en la Argentina neodesarrollista” realiza un análisis crítico de la inclusión del turismo como motor de desarrollo de los territorios rurales en el marco de políticas públicas.

**Norma Graciela Steimbreger** y **Lorena Angélica Higuera** reflexionan en torno a la complejidad en un mismo espacio entre la *tierra de negocio* y la *tierra de trabajo*. Ponen en juego el avance del capital y el desarrollo de formas de resistencia que llevan adelante sectores subalternos en el caso comunidades indígenas y productores familiares en el norte de Patagonia.

**Tamires Elisa Bieger**, **Marcos Paulo Dhein Griebeler** y **Andrés Leonardo Becerra Bonza** nos comparte una contribución colectiva en la que abordan la importancia de la agricultura familiar, las propiedades rurales y los factores que involucra la agricultura moderna. El estudio está situado en el municipio de Coronel Barros, al noroeste del estado de Rio Grande do Sul, Brasil.

**Alejandro Mendoza Jaramillo** con su contribución “Estudio comparado de la gestión urbanística de las urbanizaciones cerradas en las área metropolitanas de Bogotá y Buenos Aires” aborda de forma comparativa los mecanismos e instrumentos de gestión urbanística en torno a las urbanizaciones cerradas con el objetivo de ampliar el conocimiento sobre ciudades de América del Sur desde la perspectiva de su contexto institucional, de acuerdo con las transformaciones ocurridas durante las dos últimas décadas.

**Ricardo Gómez Maturano** y **Concepción Alvarado Rosas** investigan la dinámica de la segregación residencial en la Zona Metropolitana del Valle de México a través del análisis de la dinámica espacial en torno a las dimensiones: concentración y homogeneidad.

**María Paula Ferrari** aborda la temática de urbanizaciones en áreas de riesgo, a tal fin realiza un estudio comparado de las percepciones del riesgo dos espacios litorales del noreste de la provincia de Chubut: Trelew, sobre el litoral del Río Chubut y Puerto Madryn, localizada sobre el litoral marítimo.

Por último, en la sección reseñas **Ana María Durán Calisto** nos comenta el penúltimo libro de la geógrafa estadounidense Susanna Hecht, “The Scramble for the Amazon and the Lost Paradise of Euclides da Cunha” (La contienda por la Amazonía y el paraíso perdido de Euclides da Cunha). Y recupera su contribución a la comprensión de los procesos de ocupación, colonización y urbanización de la selva amazónica desde la época prehispánica a la consolidación de identidades nacionales.

Aprovechamos la ocasión para reconocer la labor de Rubén Kalmbach, el coordinador técnico de la revista quien en los anteriores números ha compartido fotografías de su autoría e imágenes que ha diseñado para la tapa de Cardinalis. Y agradecemos a Vicente Girardi Callafa que nos ha compartido una de sus creaciones, un collage diseñado para ser la tapa de este número de la revista ¡Nuestro mayor reconocimiento y agradecimiento a ambos!

Como de costumbre nuestro mayor agradecimiento también a todas las personas, organizaciones e instituciones que nos apoyan desde el primer número y que siguen apostando y confiando en este espacio.

**Comité Editorial Cardinalis**

Córdoba, diciembre de 2016